

**Preelos de suscricion Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquico.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 25 de Abril de 1888.

N.º 2046.

SECCION DE NOTICIAS

EL DISCURSO DE FERRY

Los periódicos franceses últimamente recibidos publican íntegro el importantísimo discurso pronunciado por M. Ferry, en la reunion celebrada por los delegados municipales de los Vosgos y los electores de Epinal.

Dicen así los principales párrafos de esta oracion, cuyas ideas coinciden con las que venimos sustentando de antiguos en nuestro periódico:

«El gobierno republicano pasa por una grave crisis. Todos los descontentos de la Cámara se pronuncian contra el régimen parlamentario. Y no solamente acusan á los diputados, sino á las instituciones mismas, sin tener en cuenta que esta Cámara es la propia imágen del país, del cual refleja sus profundas y lamentables divisiones.

«No es cierto que la Cámara de 1852 merezca los calificativos de impotente y estéril que contra ella se fulminan: sus faltas no autorizan los ultrajes que le lanza al rostro un soldado insurrecto (Aplausos.)

«...El país quiere libertad en la discusion, en la crítica, en las oposiciones; pero quiere al mismo tiempo ser gobernado. ¿Quién es el responsable de esta impotencia? Para los periódicos radicales é intransigentes la explicacion es sencilla: aquí nadie tiene la culpa de lo que pasa más que los oportunistas. (Risas.)

«Más despues de decir que la falta es de los oportunistas, se añade tambien que la falta es de la Constitución; lo cual equivale á decir que la responsabilidad incumbe al Senado, que se opone á las ideas de estos nuevos reformistas. Sin el obstáculo del Senado viviríamos en la edad de oro prometida por el radicalismo.

«El Senado es un colaborador necesario, no es un obstáculo. ¿Quién puede pensar en una cámara única, en una Convencion en presencia del espectáculo que se desarrolla á nuestra vista?

«...Es necesario que aprovechemos las lecciones del pasado, cuando vemos los plagios del 2 de Diciembre con sus mismas fórmulas hipócritas, el mismo lenguaje, las mismas astucias, los mismos equívocos y las mismas amenazas. (Grandes aplausos.)

«Pero ahora, estad seguros de ello, no sucumbiremos. Tenemos al presidente de la República nombrado por siete años, el cual no abandonará su cargo porque así se le antoje á los que intenten reducirlo (aplausos); tenemos un Senado que no se dejará arrollar.

«Señores, en esta lucha, iniciada de nuevo contra el espíritu plebiscitario y el cesarismo, cada uno de los poderes públicos tiene señalados sus deberes y sus funciones. La Cámara tiene los suyos: todavía puede cumplirlos, dejando á un lado los programas seductores, las soluciones prematuras ó irrealizables y concentrando en un solo esfuerzo á todo el partido republicano.

«Han dicho los periódicos radicales que nosotros, los odiados oportunistas, tramábamos una conjuracion

contra el gabinete Floquet. Es necesario que sobre este punto me explique con entera claridad. No abrigamos contra el actual gobierno ningún tenebroso designio: claro es que no vimos con buenos ojos aquella política revisionista proclamada presuntamente en los momentos en que una faccion audaz la invocaba para amenazar á la República y á la libertad (aplausos). Nosotros no le pedimos más que una cosa: que tome frente al boulangierismo la actitud resuelta y militante que conviene á todo gobierno republicano.

«Combata el gobierno al cesarismo: realice la verdadera concentracion agrupando á todos los elementos de la República, y nosotros le seguiremos. (Grandes aplausos.)

«Señores, aunque el movimiento plebiscitario no fuese más que un peligro interior, convendría tomarlo en serio; pero la gravedad de la crisis actual consiste en que afecta á los intereses más altos de la patria, á nuestra situacion en Europa, á la grandeza y á la seguridad del país. El volver al cesarismo, á cualquiera de las formas de la dictadura militar, equivaldría á la guerra en un término muy breve, á la guerra sin aliados y contra la opinión de todo el mundo. Habíamos llevado el convencimiento á todas partes de que nuestras intenciones son pacíficas, se nos creia curados del virus cesarista, y de repente, sin razon alguna que lo justifique, por efecto del azar ó del capricho, la Francia malgasta en pocas semanas el capital de su fama y de su buen sentido político acumulado durante tantos años, como si todo lo hubiera olvidado y nada hubiese aprendido, como si ella y sus gobiernos vivieran á merced de los clamores de la calle ó de un sindicato de periódicos que envenenan el espíritu público con falsas noticias, como si todo esto fuera asunto propio para una empresa industrial. (Risas y aplausos.)

«A pesar de los grandes cambios ocurridos en estos veinte años, existe en Europa una fuerza de opinion, con la cual tienen que contar aun los gobiernos más fuertes. El canciller alemán cuenta con esta opinion europea, y por eso en sus grandes discursos, verdaderas obras maestras en las artes de la diplomacia, repite siempre que Alemania no iniciará la lucha creyendo que es un factor esencial la aprobacion de Europa, la opinion europea.

«Esa opinion que vió impasible los acontecimientos de 1870, estaba ya á nuestro lado. Nuestros esfuerzos perseverantes para fundar un gobierno libre y parlamentario, nuestra voluntad manifestada en las luchas del 16 de Mayo, nos habian hecho ganar la estima y las simpatías universales. Sólo echaban de ménos la estabilidad ministerial.

«Si esta Francia, cruelmente castigada por desastres recientes, sacrificara al azar y al reclamo su libertad política, su dignidad de pueblo libre, sus gobiernos y sus Asambleas: si esta nacion altiva cayese por segunda vez en cuarenta años, confundiendo la mediania con el genio, y á Catilina con Washington, ¡ah! creedme, señores, no habria para nosotros, así rebajados y deprimidos, más que palabras de

compasion y de desden. (Vivos aplausos.)

«Europa sabe que la dictadura militar no puede vivir más que con la guerra. Para que la parodia del imperio sea completa se nos dice que Boulanger es la paz; en ninguna parte se cree en semejante cosa fuera del comedor de casa Mr. Rechefort. (Risas y aprobacion.)

«En cuanto á mí, estoy dispuesto á cumplir con mi deber hasta el fin. Por haber sido yo quien denuncié el peligro, se me persigue con la abominacion y con el odio; opónese mi nombre al que sirve de enseña á los motines y á los facciosos.

«Los insensatos se imaginan que me ultrajan y lo que hacen es honrarme. (Grandes aplausos.) Puesto que acepto el honor acepto el lugar del peligro. (Bravos, aclamaciones y vivas repetidos á Ferry.)

De París

Lunes 16.

Los pueblos son como las mujeres: cuando se les mete en la cabeza hacer una tontería, la hacen sin reparar en sus consecuencias. Este pueblo de Francia parece dispuesto á entregarse en brazos de Mr. Boulanger, y mucho será que no lo consiga. Los débiles tienen siempre la nostalgia del castigo y del azote.

El dia de ayer tuvo todas las apariencias de uno de esos en que las muchedumbres parece que se preparan á revolverse; el corresponsal del «Times» dice que aquí todo hace augurar una época de pronunciamientos; pero la verdad es que lo ocurrido no fué más que la natural sucesion de las ridículas manifestaciones de los dias anteriores.

Los diarios boulangieristas, como «La Cocarde» y el «Intransigeant», habian anunciado que irian publicando, á medida que fueran recibiendo, los resultados de las elecciones. Con este objeto, en uno de los balcones del hotel que ocupa el periódico «La France», habíase colocado un gran transparente provisto de su correspondiente reflector eléctrico. A las siete y media empezaron á formarse grupos en la calle Montmartre. Poco á poco el número fué creciendo, hasta que una hora despues, la circulacion se hacia difícil. El núcleo de la masa, que puede calcularse en 2.000 personas, formábanlo chiquillos, vendedores de periódicos y tarjetas transparentes, marmittones—clase que demuestra un entusiasmo loco por el *bravo general*—y desocupados, que, en una poblacion de más de dos millones de almas, son muchos; agregándose los que buscan siempre donde entretener sus ocios, privados acaso de hogar donde guarecerse.

A las nueve empezó á funcionar la linterna mágica; sobre el transparente aparecieron las primeras cifras parciales de la eleccion; luego un retrato del Sr. Boulanger; en seguida los de Victor Hugo y Julio Ferry; despues la estatua de la República; á continuacion varios paisajes; en suma, lo que se llama una funcion de cuadros disolventes. Decir que á la aparicion de cada una de estas sombras levantábase ensordecedora gritería, considérola innecesario.

El espectáculo y el público se correspondían. En la calle habria, á las diez, muy cerca de tres mil manifestantes. Los omnibus y simones no pueden circular; los cocheros véense constreñidos á saludar el retrato de Mr. Boulanger; uno más arrojado pretende seguir adelante con su carruaje, pero los excitados energúmenos la emprenden á palos con los vidrios, sin preocuparse de que pueden herir á los que van dentro. A las once, un jóven, harto ya de oír vociferar tanto viva, lanza un estentóreo ¡Muera Boulanger! ¡Viva la República! Inmediatamente le rodean, oprímelo, golpéante; y ensangrentado y maltrecho, apenas si puede ser conducido por algunas personas caritativas á una farmacia inmediata, medio muerto, el traje hecho giroues, el cuerpo acardenalado y casi perdido el conocimiento... Y viva la libertad...

Entretanto, la muchedumbre española, y ya enronquecida de gritar, á las doce y minutos aparece en el transparente que la eleccion de monsieur Boulanger puede darse por segura. Nuevos gritos, mayor escándalo si cabe; los que refrescaban el entusiasmo en las tabernas y brasseries de las inmediaciones, vuelven á engrosar las filas entonando con roncadas voces el estribillo:

C'est Boulange, lange, lange  
 C'est Boulange qu'il nous faut  
 Oh! oh! oh! oh!

Alternando con la Marsellesa y los «Pioupiou d' Auvergne.» En esto, de la «France» tiran dos banderas que son atadas á unos palos; ¡al Louvre! ¡al Louvre! gritan unos cuantos, y aquel torrente de carne humana se lanza en estrepitosa confusion, parte en direccion al hotel del Louvre y parte hacia los bulevares.

Este último grupo se encuentra con varios agentes de la policia al mando de un oficial, que los dispersa. Pero la otra avalancha, que es la más formidable, desciende por la calle Montmartre, ataja por varias laterales y desemboca en la de Rivoli, donde le espera el grueso de la policia, que le dá un ataque en regla, y consigue, sin gran trabajo, dispersar á los manifestantes. Repléganse éstos hácia la plaza del Teatro Francés, rehácense de nuevo y toman por la calle de Richelieu, moviendo un escándalo espantoso, hasta que llegando á la de Croix des Petits-Champs, la policia vuelve á dispersarlos esta vez definitivamente.

Ya era tiempo, seria la una y media de la madrugada. Los vapores de alcohol habian cesado de ejercer su influencia, las carreras, los gritos y las risas fatigaron los músculos; la incivil muchedumbre regresaba á los barrios extremos. A las dos quedaban muy pocos trasnochadores frente la redaccion de la «France». Los más retrasados salian de los cafés de Croissant, Duval y el Coq d'or para los que habian sido los beneficios de la noche. Media hora despues la calle ofrecia su aspecto habitual.

Mientras los manifestantes dirigianse al Louvre, para buscar á monsieur Boulanger, hallábase en muy distinto sitio. Habia comido en el restaurant Durand, plaza de la Magdalena; y en uno de sus salones esperaba el resultado de la eleccion,

en compañía de su hijo y de Rochefort, Laguerre, conde de Dillon, Laur, Chevillon, Lalou y Laisant, su estado mayor propagandista.

A las diez de la noche empezaron á llegar los telegramas llenos de placentas esperanzas. Ocho mil votos contra tres mil y pico. A las diez y cuarto doce contra cuatro. En esto comunicante una docena de despachos juntos. La victoria se consideraba segura. A las once no se cabe en el salon, y concluyen por invadir otro inmediato. Los boletines telegráficos no cesan de comunicarse; les dá lectura Mr. Laguerre, y monsieur Chevillon anota las cifras para la suma de votos; á las doce un despacho de uno de los miembros del comité, dirigido desde la prefectura de Lille, decía: «Vamos hacia los 160.000.» El general entonces encendió un cigarro, y dijo:

«Ya lo ven ustedes, señores. Esto no prueba más sino que cuando se dirige uno al corazón de Francia, responde siempre.»

Esta escena de los despachos duró hasta cerca de la mañana, que fué cuando se conoció fijamente el resultado completo de la elección.

Mr. Boulanger viene á sustituir en la Cámara al difunto Mr. Brame, diputado bonapartista que fué elegido por 162.391 votos. El Sr. Boulanger lo ha sido por 172.528; su elección se debe, pues, á los bonapartistas y realistas en masa, y á 15 ó 20.000 republicanos descontentos o ciegos.

El mismo Sr. Boulanger confiesa que con tal de salir, no ha reparado en quienes la daban sus sufragios. Elegido por los imperialistas en la Dordoña, ha triunfado en el Norte por los mismos medios y con los mismos aliados. De la reacción, pues, es la victoria, acudida por Laguerre y Vergoin, seguidos de unos cuantos diputados sin nombre, de algunos expectadores del escándalo, venga de donde quiera, y de los que, impotentes para formar un régimen monárquico, se consuelan con promover el desorden donde pueden. ¡Gran lección para los que en él fan su gloria.

A la Cámara se le exige que se mantenga reunida sin aprovecharse de las vacaciones, para que trabaje y demuestre que no es tan impotente como algunos la juzgan. El nuevo diputado ignórase aún qué hará; por lo pronto sábase que el 19, apertura de Cámara, asistirá á la sesión. ¿Será el primer paso de su caída ó de su encumbramiento?

La verdad es que él se fia también de un libro sobre asuntos militares que está escribiendo; sin apartar de su cabeza la idea de que llegado el momento, será el general en jefe de ejército, dice:

«Esa campaña será para mí de victoria ó de muerte; porque desde luego juro no hacer lo que Bezaime.»

L. ARZUBIALDE.

(El Globo del 21.)

## MAHON

Durante toda la tarde de ayer y primeras horas de la noche se vieron los talleres de los señores Llambias y C.<sup>a</sup> invadidos por centenares de personas que deseaban ver los productos de su fabricación; los pares expuestos son en número de siete, sobresaliendo en primer término un par de botinas para caballero que puede llamarse monstruo, pues mide la friolera de 54 centímetros de largo por 36 de alto desde la parte superior de la goma hasta el tacon. Pesa dicho par 4

kilogramos 400 gramos, y las hormas con que se ha construido, 9 kilogramos; es de becerro cirado con punta dura y triple graneado que figura la bandera española y en el cual se han dado nada menos que 1435 puntos. La construcción de este par ha sido costosa por la dificultad en manejarlo, pero á pesar de esto el trabajo está acabadísimo y merece los mas cumplidos elogios de los inteligentes.

Además de este par de caballero, hay otro estilo provenzal graneado y otro de zapatos corte inglés todo de una pieza, es decir sin costura alguna en el corte, cuyos pares demuestran de una manera acabada lo adelantada que la industria de calzado se encuentra en el taller de los señores Llambias y C.<sup>a</sup>

Entre los pares para señora llama preferentemente la atención un magnífico par de zapatos bordado en oro y en cuyo chanclo y en letras de relieve se lee «Exposición Universal de Barcelona», y en su centro, bordado también, el escudo de Mahon; el tacon de este par, estilo Luis XVI, está construido con tapas de latón y de suela colocadas alternativamente que producen muy buen efecto; el trabajo es delicadísimo, y el bordado primoroso causando la admiración de cuantas personas le han inspeccionado.

Son también dignas de notar un par de polonesas con el tacon acanalado, trabajo impropio ejecutado únicamente con la cuchilla, y capaz de poner á prueba la paciencia del mas perseverante operario, un par de zapatos corte inglés y uno de botinas corte Amazona, en los cuales los operarios han hecho prodigios de ingenio y destreza.

En resumen, en concepto de los inteligentes el calzado en cuestión es digno del objeto á que se le destina y llamará á no dudar la atención de las personas peritas, dejando en buen lugar, en la Exposición Universal de Barcelona, á la zapatería Mahonesa. Nuestros plácemes por ello á los señores Llambias y C.<sup>a</sup> y á los jóvenes é inteligentes operarios D. Lorenzo Cardona Marín y D. Antonio Vidal Gomila que han sido los que han construido los espresados pares.

**Museo de Mahon.**—En la sesión celebrada por la Junta Municipal el día 17 del corriente, á petición del Sr. Alcalde D. Pedro Pons y Pons, se acordó consignar en el acta el gusto con que la Junta había visto que se fijaba un crédito en el presupuesto,—siquiera se limite á la suma de quinientas pesetas,—para instalar en esta ciudad un Museo; puesto que la isla de Menorca es rica bajo el punto de vista geológico, zoológico, botánico y prehistórico: como lo han demostrado los continuos estudios hechos de sus producciones y los antiquísimos monumentos y hallazgos ar-

queológicos, dando ocasión la carencia de un local adecuado para coleccionarlos, á que preciosos y numerosos ejemplares naturales pasen á enriquecer los museos y colecciones de fuera de la isla.

Digno de loa es dicho acuerdo, recibido con patriótico aplauso por cuantos aman el estudio y el trabajo, únicos sillares sobre que se eleva la gloria de los pueblos cultos.

A las seis y media de la tarde de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver de nuestro queridísimo amigo y consecuente correligionario D. Francisco Bagur y Sintés, alcalde que había sido por espacio de muchos años del barrio octavo. La enfermedad ha sido larga y penosa dejando en el mayor desconsuelo á su amantísima esposa y á su anciana madre. Reciban ambos lo mismo que la demás familia la espresion de nuestro más sincero pésame.

El Sr. Seguí teniente encargado de plazas y mercados, ha dispuesto con muy buen acierto que los revendedores vendan el pescado en sitio distinto y separado de los pescadores.

Creemos que el público aplaudirá con nosotros dicha medida.

Se encuentra en esta ciudad el ex-Delegado del Gobierno D. Juan Trémol y Faner.

En el vapor correo «Puerto Mahon» llegará mañana á esta ciudad el Capitan General de las Baleares.

**Aviso interesante.**—A los señores que deben remitir productos á la Exposición de Barcelona debemos hacerles presente que solo se admitirán éstos hasta el viernes próximo en la Delegación del Gobierno en esta ciudad.

Con objeto de ingresar en el manicomio de Palma ha salido esta tarde para Palma uno de estos vecinos detenido dias atrás por orden de la Autoridad.

Nuestro mercado se ha visto hoy abundantemente provisto de pescado. A pesar de esto los precios, aunque no tan altos como los demás dias, eran bastante subidos.

Hemos recibido otro número del Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana, que contiene el siguiente sumario:

I. Noticias referentes al Santo Cristo llamado Valent, por D. Pedro José Serra.—II Colección de leyes suntuarias, I (5 Noviembre 1384) (continuación), por D. E. K. Aguiló.—III. Nuestra lámina, por A.—IV. Sección de noticias.

Lámina XLV: LÁPIDA COLOCADA EN UNA PILASTRA DE LA PLAZA MAYOR.

Sobre el mosaico de la isleta del Hospital dijo el Boletín de la Arqueológica Luliana:

Descubrimiento de un mosaico en Menor-

ca.—También han dado ya noticia los periódicos del descubrimiento de un pavimento de mosaico realizado el 24 del pasado mes de enero en la isleta del Rey del puerto de Mahon, por un marinero de la falúa del Hospital militar, único edificio que en ella existe. Es de forma rectangular y miden sus lados 6'05 x 3'44 metros, y su orientación de E. á O. Los colores que predominan en la exposición son el azul, blanco y rosado. Las personas inteligentes que lo han visitado nada han podido precisar todavía con certeza, si bien una de ellas, para nosotros muy respetable, le atribuye un origen cartaginés ó púnico.

Y sobre el mismo asunto escribe lo siguiente «El Archivo», revista de ciencias históricas, que se publica en Dénia:

Mosaico de Mahon.—En la isleta del Rey del puerto de Mahon acaba de descubrirse un pavimento de mosaico romano muy bien conservado, formando tres distintas piezas, en cuyo emplazamiento se observa la diferencia de altura de unos 20 centímetros uno del otro, de unos tres metros de ancho por tres ó cuatro de largo. En el primero se ha encontrado una sepultura con varios huesos, y en la última, en su centro hay una piedra cuadrada con dos agujeros y borde, que sin duda sería para colocar la tabla de sacrificios.

Dichos mosaicos tienen una muy bien combinada cenefa, en cuyo centro se ven varias figuras de animales, peces y flores.

En el vapor correo «Nuevo Mahonés» han sido embarcadas con destino á Palma 30 cabezas de ganado vacuno y 175 lanar.

## BOLSA DE MADRID

23 de Abril.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66 750  
4 por 100 amortizable . . . 84 850  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 98 950

## BOLSA DE BARCELONA

23 de Abril, 5 20 t.

4 por 100 interior. . . 66 820  
4 por 100 exterior. . . 69 300  
4 por 100 amortizable . . . 83 500  
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886. 99 060  
Banco Hispano Colonial . . 45 750  
Acciones ferrocarril Francia. 60 620  
Id. Norte . . . 59 370  
Id. Orense. . . 12 370  
Obligaciones Francia. . . 00 000  
Id. Norte . . . 00 000  
Id. Orense. . . 00 000  
Id. Almansa. . . 00 000  
Obligaciones Trasatlánticas . 00 000  
Empeños del Casino Mercantil  
Interior. . . . . 16 rs.  
paga alcista.  
Exterior . . . . . 4 rs.  
paga bajista.

## CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

de El Liberal

CARTAS DE BARCELONA

## DE LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona 19 abril de 1888.

Sumario

Las goteras del palacio de la Industria.—El palacio de Bellas Artes.—El puente.—El ex-fuerte de D. Carlos.—El palacio de ciencias.—El de agricultura.—El arco.—Las fiestas.—La ciudad.—Monumentos á Colon y á Güell.—Como se come en el Hotel Internacional.—Teatros.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mío: Despues de haberme dado un corto paseo por el recinto de la Exposición y por algunas calles de la ciudad asombrado de ver la rapidez con que aquí se hace todo, y convencido de lo que en Cataluña puede la palabra «quiero», cuando se trata de sostener la dada, empiezo esta carta, en la que he de ocuparme—como en todas mis anteriores—de los verdaderos milagros que se han llevado á cabo en estos últimos cuatro dias.

Las obras de la Exposición, ade-

tantan activamente, y por el estado en que hoy se encuentran, puedo á V. asegurar, sin temor alguno, que estarán completamente terminadas para el día en que ha de inaugurarse oficialmente.

El gran palacio de la Industria ha sido objeto estos días de la conversacion de algunas personas desocupadas, y de la sátira de algunos periódicos, que han puesto en duda la solidez del edificio, por el sólo hecho de haberse descubierto en él algunas goteras.

Esto que ocurre en todos los edificios, cuando acaban de construirse, ha sido para algunos enemigos de este gran Certamen, un defecto imperdonable en el arquitecto director de las obras, sin duda porque creen que un edificio destinado á exponer objetos, no puede tener antes de terminado alguna falta—si falta puede llamarse esto—á lo que puede recordarse, que en Madrid, á pesar de ser la Corte, ocurrió lo mismo en la Exposicion de Bellas-Artes, hasta el punto de que algunos periódicos satíricos, llegaron á publicar aquella célebre cuarteta que dice así:

«Este es aquel barracón,  
Que por mengua de las artes,  
Al más leve chaparrón,  
Se cala por todas partes.»

En este palacio, á pesar de la complicacion de las goteras, se están terminando gran parte de instalaciones nacionales y extranjeras; y en la nave central ha quedado colocada la barandilla de la galería corrida, faltando únicamente ultimar su parte decorativa.

La construcción de las cuatro torres, con que ha de enriquecerse este soberbio edificio, adelanta visiblemente y quedará completamente terminada, en los primeros días del próximo Mayo.

Las gradas de granito artificial, de la fachada del palacio de Bellas-Artes, están completamente terminadas, trabajándose actualmente en la construcción del mosaico del vestíbulo y en cubrir las cúpulas de las torres con losetas, en forma de escama.

Las galerías laterales, están á punto de recibir los objetos que se remitan.

No menos rápidamente adelanta la construcción del gran puente de hierro, que ha de conducir á la sección militar y marítima.

El ex fuerte de D. Carlos, contendrá verdaderas notabilidades.

Al pasar el puente de cuatro tramos sobre la línea de Francia, para ganar la parte alta del Puerto, habrá otro puente de acero de elementos triangulares, sistema Eiffel, que tendrá veinte metros de largo y podrá montarse en dos horas.

En las trincheras, serán colocados cañones de gran calibre, y se aprovechará el foso llenándolo de agua, para Exposicion de pequeñas embarcaciones.

En el centro del Fortin, se colocará el puente que había en el paso militar, y una escalera semicircular conducirá á la sección marítima.

Dos hileras de árboles conducen á la magnífica terraza, que está construyéndose, en la que habrá bancos y toldos; y á la izquierda de este paseo, estará la instalación de la Compañía Trasatlántica, que es la misma que figuraba en la Exposicion Marítima de Cádiz, y que tanto llamó la atención por su elegancia, y lo bien presentado de sus productos. A la derecha y ocupando una superficie de 5.500 metros, se está levantando un edificio para construcciones navales.

Perpendicular á la línea de árboles habrá un gran boulevard, con cuatro filas de ellos, y en el extremo izquierdo de este, se ha levantado la caseta del cable submarino. En el

ángulo recto de dicha perpendicular, el criadero de ostras de Cussinet y al otro extremo un Café Restaurant.

El gran palacio de Ciencias, cuyo severo aspecto, indica á primera vista su destino, comenzará en breve sus instalaciones, habiendo empezado estas en el de agricultura.

El arco monumental de entrada se eleva magestuosamente, sin encontrar en su ascenso la más pequeña dificultad. El Umbráculo está terminado; y todas las obras van llegando á su feliz término, causando la admiracion de los representantes de las naciones extranjeras, que van viéndolas terminadas, cuando apenas las consideran comenzadas.

Se preparan grandes fiestas para la llegada de S. M. la Reina, y entre ellas serán muy notables las que el Asilo Naval proyecta con este objeto.

La urbanizacion de Barcelona, adelanta con singular rapidez, estando hoy poco menos que intransitables, la mayor parte de calles y paseos.

En el de la Aduana, que ha de conducir á una de las más importantes entradas de la Exposicion, ha quedado colocado el pavimento de madera, y está colocándose en los de Colon, Isabel II y de la Industria; efectuándose al mismo tiempo la recomposicion del afirmado de algunas calles del Ensanche, y la construcción de una fuente decorativa en la plaza de Cataluña, en la que se han hecho importantísimas reformas.

Los monumentos á Colon y á Güell podrán inaugurarse en el plazo fijado, merced al empeño que en ello han puesto las Comisiones encargadas de levantarlos; y en las obras del palacio de Justicia, no se perdona medio, para que los forasteros puedan en la época de la Exposicion formar una idea—siquiera sea aproximada—de su grandiosidad y belleza.

En el gran hotel Internacional, que como he dicho á V. tiene abierto el Restaurant al público, se come tan admirablemente, que algunos reputados doctores, afirman que para curar la anemia, un cubierto en el Gran hotel.

Los teatros continúan con gran suerte su campaña. La Empresa del teatro El Liceo ha acordado prorogar la temporada de Primavera, dejando de actuar durante la presente y próxima semana la compañía de Opera dándose en su lugar conciertos vocales é instrumentales. Ceferino Palencia, ha empezado la traducción de la comedia en tres actos «Surprises du divorce», que con tanto éxito se representa en París. La propiedad de traducción y representacion en España de dicha obra, le ha costado 3.000 pesetas; pero como tiene algunas—porque ha ganado muchas—no perdona gasto alguno para representar las obras con todo lujo, como viene haciéndolo desde que inauguró su era de empresario. A últimos de mes, abrirá sus puertas el Circo Ecuestre Barcelonés.

El panorama de Monserrat se inaugurará en breve, y el empresario de la Plaza de Toros, prepara una soberbia corrida para el domingo próximo de la que dará á V. cuenta, porque segun me han asegurado, valdrá la pena.

Soy de V. affmo. S. S. q. b. s. m.  
El Corresponsal.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Húmedo		
9 m.	754.7	16.5	15.2	SO ...	Brisa.
3 t.	754.9	16.6	15.4	Id.	V. Ste
		Temperatura máxima.. 17.2°			
		Id mínima.. 11.5°			

Crónica religiosa.

Santo de hoy  
San Marcos evangelista.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Clemencia en Gracia.

Santo de mañana

San Cleto y San Marcelino papas y mártires.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 25, 10 m.

Madrid 23.—Parte facultativo de ayer recibido de Alemania dice que el Emperador ha pasado la noche más tranquila y que la calentura ha disminuido nuevamente.

Palma 25, 1 t.

Madrid 23.—El Sr. Silvela ha llegado á Valencia.

Se han celebrado varios meetings republicanos. Se han pronunciado muchos discursos. La concurrencia ha sido numerosa. acordándose felicitar al Sr. Ruiz Zorrilla por su último manifiesto.

Palma 25, 1 t.

Madrid 23.—Hasta el domingo no saldrá el Sr. Montero Rios para Lourizan. Este retraso responde á los trabajos que lleva á cabo cerca de los Sres. Gamazo y Puigcerver buscando una fórmula que armonice las diferencias económicas que les separan.

Palma 25, 1 t.

Madrid 23.—En el Congreso ha habido discusion sobre las reformas militares aprobándose el artículo primero. El general Daban apoya la enmienda cuya segunda parte se refiere al mando del ejército por el Rey.

Palma 25, 1 t.

Madrid 23.—El Consejo de ministros que debe celebrarse esta noche se ocupará de la cuestion de Cuba.

La Comision del Congreso que entiende en el asunto de ferrocarriles y otros secundarios se reunirán hoy en fomento.

Palma 25, 1 t.

Madrid 23.—París.—El general Boulanger ha concurrido al baile que ha dado la sociedad de señoras. Reina en Francia tranquilidad.

Los moros han atacado la factoría Juby matando á los ingleses.

Palma 25, 1 t.

Madrid 24.—El Consejo de ministros celebrado anoche se ha ocupado de la cuestion de Cuba y de los expedientes de guerra y otros asuntos administrativos de escaso interés.

Las noticias de última hora sobre la salud del Emperador de Alemania son contradictorias. Reina tranquilidad en Francia.

Palma 25, 3 t.

El Excmo. Sr. Capitan General ha salido en el tren de las dos de esta tarde. Supónese con intencion de pernotar en Alcudia y tomar mañana el vapor que sale para esa.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

Aprobado por este Ayuntamiento el Patron de la prestación personal del corriente año económico de 1887-88, se anuncia al público que desde el domingo próximo día 29 del actual de 9 á 12 de la mañana y en la casa número 1 de la calle de Alonso III, quedará abierta la recaudacion de dicho impuesto para la conservacion y mejora de los caminos vecinales de este distrito.

Lo que se publica para conocimiento de las personas que tengan que satisfacer cuotas por dicho concepto, en la inteligencia de que los que no lo verifiquen dentro del plazo de 20 días á contar desde el 29 antes citado, incurrirán en los apremios que marca la ley.

Mahon 25 de Abril de 1888.—El Alcalde-Presidente, P. R. Pons.

Arbitrio sobre los perros

El día 27 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los perros durante el año económico de 1888-89, con entera sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de doscientas cincuenta pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que baja de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de treinta pesetas en la caja municipal acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 13 Abril 1888.—El Alcalde-Presidente, Pedro R. Pons.

Modelo de proposicion

D..... vecino de..... segun cédula personal núm..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio municipal sobre los perros durante el año económico de 1888-89, ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Ayuntamiento de Villacarlos

El día 26 del actual á las diez de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de los derechos de consumos, cereales y sal correspondientes al propio año económico de 1888-89, bajo el tipo de 13.163.60 pesetas y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

La subasta terminará á las doce de la mañana, y como garantía necesaria para hacer posturas se constituirá en depósito en la caja de esta Corporacion la cantidad de 500 pesetas.

Villacarlos 16 Abril de 1888.—El Alcalde-presidente, José Vila.

Banco de España—Agencia de contribuciones del partido de Menorca.—Calle de Gracia n.º 44.

En cumplimiento de lo prevenido en los artículos 14 y 15 de la Instruccion de 20 de Mayo de 1884 se participa que quedará abierta la cobranza de las contribuciones territorial é industrial de este partido, correspondiente al cuarto trimestre de esta isla del modo siguiente:

En Mahon los días 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de Mayo próximo de 8 á una del día y de 2 y media á 3 y media de la tarde.

En Villacarlos los días 8, 9 y 10 del propio mes de 8 mañana á 2 tarde.

En Ciudadela los días 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de idem y horas de costumbre.

En Ferrerías los días 4, 5 y 6 de id. idem.

En Alayor, los días 7, 8, 9, 10, 11 y 12 idem idem.

En Mercadal los días 15, 16, 17, 18 y 19 de idem idem.

Los hacendados forasteros que tengan cuentas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo del domicilio en los días señalados para la cobranza del mismo si no quieren incurrir en apremio.

Para que nadie pueda alegar ignorancia y al objeto de que las cuotas de cada contribuyente no sufran el gravámen que para los morosos determina el artículo 16 de la citada instruccion, se les invita á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas y recojan los correspondientes recibos talonarios en los días indicados al efecto.

Lo que ha go público para que llegues á conocimiento de todos los señores contribuyentes.

Mahon 25 Abril de 1888.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

Anuncios preferentes

Para Barcelona

Saldrá el domingo 29 del actual el laud

DOLORES

patron Antonio Sintes.  
Se despacha en el almacén de don Miguel Estela, Abundancia 34, Mahon.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## ALMACEN DE MUEBLES DE JOSÉ CODINA Y CORTADA

PLAZA DEL CARMEN N.º 13

Participa al público haber recibido un gran surtido de sillerías de Viena a precios desde 85 pesetas á 120 la docena de sillas.

Sillas catalanas desde 30 pesetas á 160 docena.  
Sillerías tapizadas de diferentes clases y precios.  
Camas á la inglesa torneadas y macizas.  
Camas á la española desde 80 pesetas por arriba.  
Juegos de portiers de varias clases.  
Bufetes ó aparadores de diferentes precios.  
Librerías, guarda-ropas Tromols, y otras clases de muebles, como tambien sumiers de tocas medidas y precios, etc. etc.

Además se ofrece á pedir de Barcelona ó del extranjero todo mueble que convenga siempre que sea posible.

### Pérdida

El día 28 del pasado Marzo se extravió desde Fornells á Ciudadela una patronia y una cédula, las cuales iban dentro un sobre franqueadas con dos sellos é iba dirigida á don Jaime Fornaris, calle de San Miguel, Ciudadela. Se lo mandaba don Antonio Sanz y Pous.

El que lo entregue á su dueño que vive en Fornells calle del Mar número 15, recibirá una gratificación.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñeces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## D. ANTONIO ANGLADA

MÉDICO-CIRUJANO

DENTISTA

ESPECIALISTA DE LAS ENFERMEDADES DE LA

### BOCA

Ofrece sus servicios tanto en su gabinete de 9 á 12 y de 2 á 6, como á domicilio.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

DENTADURAS DE TODAS CLASES

Especialidad en el tratamiento de los dientes desviados

Orificaciones, empastes de todas clases y en general todo cuanto se refiere á la medicina y cirugía de la boca.

Precios muy módicos y convencionales según las clases

Gabinete: Rambla Santa Mónica, 23, piso 2.º

FRENTE LA IGLESIA

BARCELONA

### Los mejores

## Chocolates y Cafés

tostados sin evaporacion

son los de la Compañía Colonial de Madrid

En prueba de ello el gran aumento que de cada año va adquiriendo su venta por toda España y el Extranjero y como la Compañía Colonial dispone de los aparatos más modernos para su elaboración, les permite de día en día perfeccionar más sus chocolates y cafés como lo ha efectuado ya con las nuevas clases de chocolates de las familias, que á fin de que estén al alcance de todas las clases sociales, los hay en paquetes de media libra aragonesa al baratísimo precio de 16 céntimos de escudo paquete y al por mayor notables descuentos. Igualmente los aromáticos cafés molidos que en paquetes de 460 gramos (14 onzas mahonesas) á 6 rs. vellón uno y en potes de 200 gramos á 3 rs. vn. y al por mayor á 5 1/2 la libra y los concentrados cafés de París en potes y paquetes de 100 y 200 gramos á 2 y 4 rs. uno se encuentran en su antiguo depósito en esta ciudad.

## CONFITERIA LA PALMA

13, Hannóver, 13

Al por mayor los mismos descuentos que en fábrica.

## LA NEW-YORK

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
(NEW-YORK LIFE INSURANCE COMPANY)

FUNDADA EN 1845

SISTEMA MUTUO A PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS  
Los asegurados son los únicos dueños del fondo garantía y de todos los beneficios

Fondo garantía el 1.º de Enero de 1887: 390 millones de pesetas.  
Excedente del activo sobre el pasivo: 42 millones.  
Beneficios anuales repartidos en 1886: 10 millones y tres cuartos.

Desde su fundación, en 1845, hasta el 1.º de Enero de 1887, ha emitido cerca de 245 mil pólizas, asegurando 4 millares 66 millones de pesetas.

Ha recibido en primas . . . . .	826 millones.
Ha recibido en interés . . . . .	208 —
Ha pagado por contratos vencidos . . . . .	250 —
Ha pagado en beneficios y precios de rescate . . . . .	251 —

SUCURSAL EN ESPAÑA

Autorizada por real órden de 19 Julio de 1881

Director particular para Cataluña y Baleares  
DON MANUEL GES, Ancha 24, BARCELONA

Representante en Menorca, P. B. Valls

### Ticoulat, Dentista

Pone en conocimiento del público que ha sido portador de un gran surtido de dientes y todo lo perteneciente al arte dental.

Plaza del Carmen núm. 10

### Casino El Isleño

Vacante la plaza de conserje de esta Sociedad por renuncia del que la desempeñaba, se fija el término de siete días á contar desde esta fecha, para que los que deseen desempeñarla, puedan solicitarla con arreglo á las bases que obran en esta Secretaría.

Mahon 23 Abril de 1888.—P. A. de la J. de G., El Vice-Secretario, S. Maspoeh.

### Para vender

Lo está un caballo de 13 años, de buena alzada, propio para coche. Se dará á la prueba.  
Informarán en la calle de la Iglesia núm. 14.

### Para vender

Lo está el resto de una casa situada en la calle de Montañés al lado del número 12. Darán razón calle de la Reina número 24.

Lo están los almacenes núms. 19 y 20 del Andén de Levante, bien juntos ó separados.  
Informarán en esta imprenta.

Lo está una mula de 6 y medio palmos alzada y buenas condiciones, la que se dará por un precio muy arreglado.

Tambien lo está un bote usado de 25 y medio palmos, por un precio muy económico.  
Informarán, Castillo, 76.

### Para vender

Lo está el establecimiento de bebida (café) con todos sus enseres, situado calle de los Frailes número 42. Para su ajuste pueden avistarse con su dueño Miguel Meliá, que vive en el mismo.

### Subasta

A voluntad de su dueño se venderá en licitación verbal el día 9 de Mayo á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y bajo el tipo de 650 duros, una casa con huerto ó solar contiguo, situada en la calle de San Lorenzo de esta ciudad números 27, 29 y 31. Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

### Subasta

A voluntad de sus dueños se venderá en licitación verbal el día 29 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, una casa con varios hortales de unas 3 barrillas, conocida por Son Falda, situada en la Alqueria Cremada de este término. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

### Sirvienta

En esta imprenta informarán de quien necesita una, aunque sea de 12 años y no haya servido.



## D. FRANCISCO BAGUR Y SINTES

HA FALLECIDO

E. P. D.

Su afligida esposa é hijo, madre, padre y madre políticos, hermano y hermana, hermano y hermanas políticos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida les ruegan se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 6 y media de esta tarde, dándose por despedido el duelo.

Mahon 25 Abril 1888.